

Informe de responsabilidad social con la comunidad

Segundo semestre 2024



Macas, enero 2025

Quienes somos

Hidroabánico es una central hidroeléctrica de pasada de 52.9 megavatios que está ubicada en la comunidad de Jimbitono de la parroquia de General Proaño del cantón Morona, en la provincia de Morona Santiago.

La central no tiene embalse y usa la fuerza del agua para mover sus siete turbinas y producir energía renovable y limpia que asegure un suministro eficiente y asequible para todo el país, contribuyendo al desarrollo económico y social de las comunidades locales, generando valor a través de prácticas sostenibles que promueven el bienestar de las generaciones presentes y futuras.

Para nuestras operaciones contamos con un equipo de profesionales comprometidos con la excelencia operativa y el desarrollo sostenible, y nos destacamos por aplicar prácticas responsables, tanto sociales como ambientales, y por nuestro compromiso con la sostenibilidad, generando un impacto positivo en las comunidades y el entorno donde operamos.

Hidroabánico cuenta con un plan de manejo ambiental que contempla parámetros ambientales y compensaciones sociales que se vienen cumpliendo con rigurosidad y en estricto apego a la Constitución y leyes vigentes.

Prólogo

Es con profunda satisfacción que presentamos el informe de labores de relaciones con la comunidad de Jimbitono, parroquia de General Proaño y cantón Morona, correspondiente al segundo semestre del año 2024. Este documento refleja el compromiso sostenido de Hidroabánico con el desarrollo integral y sostenible de las comunidades vecinas a nuestra operación.

Desde el inicio de nuestras actividades en el año 2006, hemos trabajado bajo la convicción de que el progreso empresarial debe ir de la mano con el bienestar comunitario. En esta ocasión, el programa de ayuda social comunitaria ha enfocado sus esfuerzos en áreas prioritarias como la salud, la educación, la vialidad y el empleo, reconociendo que estas dimensiones son fundamentales para mejorar la calidad de vida y abrir nuevas oportunidades para la población local.

Es importante destacar que estos apoyos se implementan con recursos económicos adicionales a los aportados a la Asociación Jimbitono 26 de Agosto. De esta manera, reafirmamos nuestra intención de generar un impacto positivo más allá de nuestras obligaciones, alineándonos con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas. En cada acción emprendida, buscamos contribuir al cumplimiento de metas globales, como el acceso equitativo a servicios básicos, la promoción de un crecimiento económico inclusivo y sostenible, y el fortalecimiento de infraestructuras resilientes.

Este informe no solo es una síntesis de los logros alcanzados, sino también una muestra del valor del diálogo y la cooperación entre la empresa y las comunidades. Cada proyecto ejecutado es el resultado de escuchar las necesidades locales, planificar de manera participativa y trabajar con respeto por la identidad cultural y los recursos naturales de esta región de Morona Santiago.

Agradecemos profundamente a las autoridades, líderes comunitarios, instituciones locales y, sobre todo, a los habitantes de Jimbitono por su confianza, colaboración y esfuerzo conjunto. El desarrollo sostenible no es tarea de una sola parte, sino el fruto de un compromiso compartido.

Estamos seguros de que, con pasos firmes y alianzas sólidas, continuaremos construyendo un futuro prometedor para Jimbitono y sus alrededores. Este informe es, más que un registro de actividades, un testimonio del potencial transformador de la responsabilidad social empresarial cuando se ejecuta con visión, sensibilidad y responsabilidad.

Reciclando construimos desarrollo comunitario

Hidroabánico como parte de su política de responsabilidad social y ambiental donó dos tubos de acero usados que fueron reciclados y se usaron en la construcción de un paso carrozable sobre el río Lupique en la comunidad de Jimbitono.

Hidroabánico reemplazó parte de su tubería de conducción durante los trabajos de ampliación de su capacidad de generación de energía renovable. Los tubos de acero donados fueron los que se reemplazaron en ciertos tramos de la tubería que utiliza la central hidroeléctrica.

En reuniones de trabajo entre la Asociación y la empresa Hidroabánico se definió la importancia de algunas obras que requieren de tubos usados, por lo que la Asociación solicitó a la empresa la donación de tubos ya usados y que se puedan reciclar.

Los tubos donados los utilizó la Asociación Jimbitono 26 de Agosto en la construcción de un paso carrozable sobre el río Lupique, beneficiando a todos los finqueros y personas de la comunidad que viven en ese sector de la comunidad.

Así se consiguió que tubos usados se hayan reciclado para dar un gran servicio a la comunidad para su movilidad.

Este proyecto fortaleció la integración y buena vecindad entre la empresa y la comunidad jimbitonense.







Adicionalmente Hidroabanico donó un tubo de acero para que se habilite y mejore sustancialmente la movilidad de vehículos y personas entre los sectores Balaquepe Norte y Jimbitono Alto de la comunidad de Jimbitono.

El tubo de acero es reciclado de la tubería de conducción de la central Hidroabanico y se entregó a la Asociación Jimbitono 26 de Agosto para que en coordinación con los moradores de esos dos sectores habilitar la conexión vial atravesando el río Jimbitono

Esta obra permitirá ingresar a las propiedades y fincas del sector de Jimbitono Alto tanto en verano como en invierno, ya que en invierno no se podía acceder cuando crecía el río Jimbitono.





Apoyando y fortaleciendo a la comunidad

Hidroabanico dentro de su política social hacia la comunidad, priorizan proyectos que tengan un amplio alcance en cuanto a beneficiarios y necesidades prioritarias que permitan avanzar en la búsqueda de un crecimiento económico y social.

Por ello se dio atención prioritaria al tema de alcantarillas para mejorar las condiciones de terrenos de varios finqueros.

Se entregó a la Asociación Jimbitono 26 de Agosto 2 tubos corrugados de 700mm para que los coloque en la vía que conduce al sector el Guayabal y así mejorar las condiciones productivas de los terrenos de los finqueros de ese sector.

También con esta obra se conseguirá mantener en óptimas condiciones la vía que conduce al río Jimbitono por el sector el Guayabal, mejorando la movilidad de las personas que se asientan en ese popular sector de la comunidad de Jimbitono.





Nuevo sistema de agua potable para Jimbitono

Se inició la construcción del nuevo sistema de agua potable para atender a casi 2600 personas de la comunidad de Jimbitono con una planta que producirá 518.400 litros diarios de agua de calidad.







Apoyos adicionales a Jimbitono

- ◇ Refrigerios Asociación Jimbitono
- ◇ 30 Uniformes para los equipos masculino y femenino de Jimbitono
- ◇ Para las fiestas de Jimbitono se dio 2 ganados, alimentación para autoridades, pirotécnia, 2 animadores, 25 kits agropecuarios, premios juegos tracionales.
- ◇ Maquinaria apoyo para cubrir emergencias viales por deslaves en Jimbitono.
- ◇ Por ser un servicio público fundamental, se apoyó a la Junta de Agua de Jimbitono con una retroexcavadora, materiales y mano de obra para arreglar unos daños en la actual red de agua que sirve a la comunidad de Jimbitono







Impulsando la educación y la cultura

En Hidroabánico, nos enorgullecemos de nuestra trayectoria en la implementación de prácticas sociales responsables, reafirmando nuestro compromiso con la sostenibilidad y la generación de un impacto positivo en las comunidades y su entorno.

Durante el segundo semestre de 2024, hemos desarrollado diversas iniciativas en el ámbito educativo, contribuyendo al fortalecimiento del aprendizaje y al crecimiento integral de los jóvenes.

Luego de un riguroso proceso de selección se entregó la beca de apoyo universitario a joven estudiante de Jimbitono, Rody Rodríguez.



Para el periodo lectivo 2025-2026 Hidroabánico tiene a los siguientes jóvenes con becas de bachillerato: Kennedy Stalin Cajilema Sanaitan, Henry Martín Calle Parra, Mónica Maily Palacios Barba, Leslie Estefanía Ruilova Rodríguez, Nataly Nicole Cajilema Ramones, Carlos Estiven Azas Jara, Damaris Solaida Narankas Chiriap, Layda Janina Guamán Chuca, Jhordan Ariel Uwek Cajecay, Edgar David Cabrera Cabrera y Jessenia Dayanara Rivas Orellanas.



- ◇ A la escuela Sonia Samaniego Duma de la comunidad de Domono, se le cambió todo el sistema eléctrico.



- ◇ A la Unidad Educativa Espíritu Santo se entregaron 50 Kits pedagógicos y 13 kits terapéuticos



- ◇ A la escuela Quisquis se le entregó 4 canecas de pintura, se apoyó para los eventos realizados por el aniversario de la escuela y se dio lista de útiles para niños de escasos recursos.



- ◇ Se colaboró con tres botiquines a la Unidad educativa Don Bosco



Junto a General Proaño

También se trabajo coordinadamente con el GADPR de General Proaño y su presidente Andrés Quezada para impulsar actividades que van en beneficio de sus habitantes.

- ◇ Se entregó implementos deportivos para le escuela de fútbol del Gad de General Proaño.
- ◇ Se pintó la cancha del coliseo de la parroquia General Proaño.
- ◇ Se colaboró con el viaje de las personas de la tercera edad y grupos vulnerables a la ciudad de Loja.





Trabajo y alquiler rotativo

Conscientes de la limitada oferta laboral en la comunidad de Jimbitono y su impacto en el nivel económico de sus habitantes, la empresa Hidroabánico ha implementado un modelo de trabajo inclusivo y equitativo. En coordinación con los dirigentes de la Asociación 26 de Agosto y la comunidad, se mantiene un sistema de trabajo rotativo que permite la participación de un mayor número de personas en las oportunidades laborales disponibles.

Además, con el objetivo de fortalecer la economía local, se ha establecido un esquema de alquiler rotativo de vehículos, asegurando que distintos miembros de la comunidad puedan beneficiarse de esta iniciativa. Estas acciones buscan fomentar el desarrollo sostenible y mejorar las condiciones de vida en la zona, reafirmando el compromiso de Hidroabánico con el progreso social y económico de las comunidades donde opera.

También se implementó por primera vez la modalidad de contratación rotativa de los vehículos que utiliza la empresa para su operación. Ingresó el vehículo de Kelly Rivadeneira Chacha en modalidad alquiler vehículo, sin chofer, para operaciones de planta.

Al segundo semestre del 2024 este era el personal de la comunidad que labora en la modalidad rotativa:

1. Wilman Giovanni Morocho Bolaños
2. Ángel Ernesto Arteaga Cajilema
3. Edison Fernando Durán Cabrera
4. Efrén Walter Cajilema Quishpe
5. Diego Eudoro Morocho Jembuentza
6. Jessica Magaly Torres Manosalvas
7. Laura Vanessa Bautista Chacha
8. Elkin Antonio Rivadeneira Chacha
9. Roberto Milton Pinchupa Nangamay
10. Esteban Gendry Sandu Ángel
11. Miguel Ángel Zamora Zamora



Colaborando con la salud

El médico contratado por Hidroabánico, Dr. David Yumbla, continuó brindando atención en medicina preventiva a la comunidad de Jimbitono.

Entre enero y julio, realizó un total de 374 consultas médicas y entregó gratuitamente medicamentos básicos a los pacientes, contribuyendo al bienestar y salud de la población.



Diversidad de Apoyos

Comprometida con el bienestar de la comunidad, la empresa Hidroabánico ha atendido numerosas solicitudes de distintas entidades y actores sociales, brindando apoyo mediante la entrega de insumos para diversas actividades de impacto positivo. Además, ha mantenido su compromiso con la solidaridad, colaborando en situaciones de emergencia y con grupos vulnerables.

Durante los últimos seis meses, Hidroabánico ha realizado importantes aportes y colaboraciones en distintos ámbitos:

Apoyo al Deporte y la Educación

- Auspicio de la colonia vacacional de la Federación Deportiva de Morona Santiago.
- Auspicio para la escuela Toro Cózar.
- Apoyo al Club Profesional Liga Macas en el torneo No Amateur de Morona Santiago.

- Entrega de 4 balones de básquet y 2 trofeos para el torneo de básquetbol modalidad 3x3.
- Donación de camisetas para Ikiam.
- Auspicio de la competencia ciclística *Voz del Upano 2024*.
- Donación de útiles escolares para la campaña organizada por la reina de la provincia.
- Entrega de 6 kits pecuarios en la feria Charolais.

Apoyo a la Infraestructura y Servicios Comunitarios

- Colaboración con el departamento de agua potable del Municipio de Morona con la entrega de 2 válvulas mariposa $\frac{1}{4}$ para el óptimo funcionamiento de la planta de agua potable construida por Hidroabanico.
- Donación de 2 canecas de pintura para la iglesia católica de Domono.
- Entrega de sillas para la sala de psicoprofilaxis del distrito de salud.

Cultura, Turismo y Eventos Comunitarios

- Apoyo a la *Fiesta Jurada de la Virgen Purísima de Macas*.
- Auspicio de la *VI Cumbre Amazónica del Turismo* para fortalecer e impulsar el turismo como motor de desarrollo económico en Morona Santiago.
- Donación de materiales para el Parque Nacional Sangay.
- Auspicio del festival *Oktoberfest Macas 2024*.
- Apoyo al evento *Pulguita*.
- Cobertura de gastos de difusión y promoción de afiches para el *Upano Fest*.
- Donación de camisetas para adultos mayores de grupos vulnerables en las parroquias.
- Donación de un chancho horneado para el asilo de ancianos.

Con estas acciones, Hidroabanico reafirma su compromiso con el desarrollo social, educativo, cultural y deportivo de Morona Santiago, promoviendo el bienestar de la comunidad a través de un modelo de responsabilidad social sostenible.









Una Navidad con mucha felicidad

Hidroabánico en el 2024 continuó con sus tradicionales actividades que despliega con motivo de una de las fechas más importantes por su significado como es la Navidad y entregó:

10.000 fundas de caramelos.

220 despensas para Proaño y Jimbitono

180 juguetes para los niños de la escuela General Quisquis y el CDI de Jimbitono.

Chanchos para la cena de los moradores de Jimbitono.

Este año trabajamos juntos para crear momentos únicos que se reflejaron en los rostros de todos a quienes llegamos con los agasajos navideños.

Se entregaron fundas de caramelos en las escuelas, a los 23 barrios de Macas, a instituciones, a organizaciones y a comunidades.

Navidad en Jimbitono

Porque la Navidad es una ocasión para la fraternidad y solidaridad, la empresa Hidroabánico desplegó varias actividades en su comunidad vecina Jimbitono.

La comunidad de Jimbitono acudió al coliseo para compartir la cena de Navidad que tuvo el apoyo de Hidroabánico, y además se entregó aguinaldos a todos los asistentes.

Como gesto de solidaridad a las personas de grupos vulnerables como son las personas de la tercera edad, de escasos recursos económicos y con capacidades especiales, la empresa les entregó despensas de víveres en cada una de sus casas.

A todos los niños de la escuela General Quisiquis se les entregó juguetes y fundas de caramelos, así como presentes para los que participaron en el pase del niño.

Compartimos con las familias de Proaño

Hidroabánico como todos los años compartió el amor de la Navidad con la comunidad de la parroquia de General Proaño.

Estuvo presente en los eventos que organizó el GADPR de General Proaño y entregó despensas y fundas de caramelos.

Más allá de lo material se compartieron momentos de profunda fe con las familias que se reunieron con ocasión de la Navidad, especialmente con los grupos vulnerables.





